



Forschungsbericht

(01.07.2020–30.06.2021)

Prof. Dr. Manfred Belok

Lehrstuhl für Pastoraltheologie und Homiletik

Schwerpunkte

Gleichgeschlechtliche Liebe und die Kirchen (Beziehungspastoral)

Beschreibung	<p>Mit der Annahme der «Ehe für alle» durch den National- und Ständerat dürfen aller Voraussicht nach auch gleichgeschlechtliche Paare in der Schweiz demnächst heiraten. Was bedeutet diese gesellschaftliche Veränderung für das Verständnis von Ehe, wie es die biblischen Texte und die Lehre der Kirche seit Jahrhunderten prägt? Die Forschungs-aufgabe als laufendes Projekt ist hier, die Frage auf allen Ebenen weiterzuverfolgen, wie mit Blick auf eine prozess- und wachstums-orientierte Beziehungspastoral, die die Liebe eines jeden Paares, unabhängig von seiner sexuellen Orientierung, stärken und fördern will, die bisherige Ausgrenzung homosexueller Partnerschaften in der römisch-katholischen Kirche überwunden und zu ihrer Akzeptanz beigetragen werden kann.</p>
Literatur in Auswahl	<ul style="list-style-type: none">Manfred Belok: Von der Ausgrenzung zur Akzeptanz homosexueller Partnerschaften in der römisch-katholischen Kirche. Eine pastoraltheologische Stellungnahme. In: Michael U. Braunschweig u.a. (Hg.): Gleichgeschlechtliche Liebe und die Kirchen. Zum Umgang mit homosexuellen Partnerschaften. Zürich 2021, 79-119.

<i>Profilbildung im Diskurs mit Psychologie und Psychotherapie (Seelsorge)</i>	
Beschreibung	Seelsorge gehört zum «Kerngeschäft» der Kirche. Was aber alles mit Seelsorge verbunden wird, ist keineswegs eindeutig. Auch ist Seelsorge nicht klar abzugrenzen von anderen, benachbarten Handlungsfeldern, die sich ebenfalls mit der «Seele» des Menschen und seinen seelischen Nöten befassen, wie etwa die Psychologie und Psychotherapie. Wohl aber lässt das Spektrum von Seelsorge-Vorstellungen Seelsorge-Profile erkennen. Die Forschungsaufgabe als laufendes Projekt ist hier, solche Profilbildungen kritisch zu befragen und weiterzuentwickeln, gerade im Diskurs mit der Psychologie und Psychotherapie.
Literatur in Auswahl	<ul style="list-style-type: none"> Manfred Belok: Herausforderung Seelsorge. In: Isabelle Noth/Claudia Kohli Reichenbach (Hg.): Palliative und Spiritual Care. Aktuelle Perspektiven in Medizin und Theologie, Zürich 2014, 61-83.

Laufende Publikationsprojekte

<i>Belok, Manfred: Kirchenentwicklung: Eine nachkonziliare Pfarrei erfindet sich</i>	
Beschreibung	Das Zweite Vatikanische Konzil und die Synode 72 Schweiz begünstigten eine Pfarrientwicklung mit einem hohen Mass an Eigenverantwortung der Laien. Der weitgehende Verzicht auf hierarchische Strukturen prägt manche Pfarrei bis heute. In der Pfarrei Johannes XXIII. Greifensee sammelte eine Projektgruppe Gespräche und Berichte über die Aufbruchstimmung und Entscheidungsfreude der Gründergeneration. Die Forschungsaufgabe als laufendes Projekt ist hier, das Geschehen theologisch wie zeitgeschichtlich einzuordnen und ermutigende Anstösse für Kirchen-aufbrüche in Gegenwart und Zukunft zu finden.
Kooperationen	Leitungsteam der Johannes XXIII. Pfarrei Greifensee
Abschluss	Herbst 2021

Forschungstransfer (Third mission)

Beratungs- und Gremienarbeit	<ul style="list-style-type: none"> · AG Pastoraltheologie der Konferenz der deutschsprachigen Pastoraltheolog:innen · AG Praktische Theologie Schweiz
Vorträge, Publikationen für nicht-wissenschaftliche Öffentlichkeit	<ul style="list-style-type: none"> · Beziehung leben – in Partnerschaft, Ehe, Familie und anderen Lebensformen. In: Theologie im Fernkurs / Domschule Würzburg (Hg.): Pastoraltheologischer Kurs. Lehrbrief Modul 1.2. Würzburg 2020, 3-80. · Dekanatsfortbildungen in den Bistümern Basel und Chur sowie in der Berufseinführung des Bistums Basel